

# PLANEACION, MANEJO DE RECURSOS NATURALES Y DESARROLLO SUSTENTABLE

Octavio SantaMaría Gallegos\*

El Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable de la Secretaría de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca, ha diseñado una propuesta de capacitación orientada a promover la participación de las organizaciones de base en la gestión ambiental a través del taller: "Planeación, Manejo de Recursos Naturales y Desarrollo Sustentable".

Los objetivos son proporcionar elementos metodológicos para la planeación del manejo de recursos naturales, propiciar la participación y elaborar un programa de trabajo comunitario para mejorar procesos productivos, revertir y prevenir el deterioro ambiental y perfilar el desarrollo sustentable en su expresión comunitaria y regional.

La propuesta propicia vivenciar la planeación, a través del análisis del proceso de desarrollo comunitario o regional, con base en la memoria histórica, el estado del desarrollo y el ambiente, tomando como eje de análisis los procesos productivos y la vida cultural en torno a éstos.

La dinámica de los talleres se basa en una serie de instrumentos metodológicos diseñados para que los participantes analicen su realidad y los doten de contenidos propios con base en su experiencia, el conocimiento de su región y las expectativas de su organización.

*"Si no trato de cambiar esto (el deterioro de los recursos naturales), no puedo pensar en el futuro, no sólo de nuestros hijos, sino de México".*

Don Camerino Olivos  
Municipio de Paracho, Michoacán.

## LINEAMIENTOS DE POLITICA AMBIENTAL

Con base en el apartado de "Política Ambiental para un Crecimiento Sustentable", del *Plan Nacional de Desarrollo 1995-2000*, mediante la estrategia de descen-

tralización en materia de gestión ambiental y de recursos naturales, se pretende "fortalecer la capacidad de gestión de las organizaciones de productores y de sus comunidades" a través de la inducción de formas de planeación regional participativa para el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales. Asimismo, se establece que las políticas y acciones, en materia de medio ambiente y recursos naturales, se sustentarán en "nuevos esquemas de corresponsabilidad y participación social", fortaleciendo las actuales formas de involucramiento de la población en esta política pública.

El Programa de Medio Ambiente 1995-2000, plantea que la "transición hacia un desarrollo sustentable sólo podrá conducirse mediante una amplia participación social... con la generación de redes de compromiso político y consenso... para la consolidación de nuevas fuerzas y alianzas..."<sup>1</sup>

## DESARROLLO DE LA PROPUESTA

La formación de una base social que posibilite el desarrollo sustentable implica que las organizaciones, de los diferentes sectores productivos del país, cuenten con estrategias metodológicas para la planeación participativa de sus programas de desarrollo, que animen la participación organizada de la sociedad civil y favorezcan la detección de expectativas y oportunidades de capacitación.

Por tanto, la estrategia educativa "Planeación del Manejo Sustentable de los Recursos Naturales" ha sido diseñada para que los grupos sociales analicen su realidad y la doten de contenidos propios con base en su experiencia, el conocimiento de su región y las expectativas de su organización, y se la apropien como actividad cotidiana en la planeación de su desarrollo.

La propuesta promueve la participación de las organizaciones sociales en el análisis de sus procesos de desarrollo para entender los problemas ambientales y el impacto que causan en sus condiciones de vida, así como la incorporación y formación de nuevos criterios y valores que favorezcan el análisis de la situación actual para hacerle frente de manera coordinada con

\* Director de Estudios y Proyectos en el Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable de la Secretaría de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca.